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Алматы отметит праздник 
широкой гаммой мероприятий

Акимат мегаполиса сообщил о 
большой программе на 1 мая. Под 
эгидой Ассамблеи народа Казах-
стана на площади Абая в рамках 
общереспубликанской акции «Бере-
ке – бірлікте» пройдет церемония 
награждения волонтеров, активных 
граждан, деятелей культуры, кото-
рые принимали участие в сборе и 
доставке гуманитарной помощи, 
помогали пострадавшим от павод-
ков.
Затем последует концертная про-
грамма, благотворительные акции, 
ярмарки, конкурсы и другие 
активности. В концерте примут 
участие творческие коллективы 
этнокультурных объединений: 
ансамбль «Агугай», группа «Дер-
виши», Анжелика Шагарова, 
ансамбль «Наири», ансамбль Аббо-
са Касимова ABBOS (Узбекистан), 
Ситора Назарова, ансамбль «Казан 
Нурлары» (Татарстан), Руми и 
Янис, ансамбль кавказских танцев 
«Бахар», дуэт «Эламан» (Кыргыз-
стан), Роман Ким, ансамбль «Нам 
Сон» и группа «МузАрт».

(Окончание на стр. 2)

День 
сплочения

РЕПОРТЁР

Здесь будет город-сад!
Известные казахстанцы приняли участие в акции по посадке плодовых деревьев в Алматы

В рамках республиканской акции 
«Таза Қазақстан» и городской кам-
пании «Алматы – наш общий дом» 
аким мегаполиса Ерболат Досаев 
принял участие в посадке плодовых 
деревьев. Общегородская акция 

«Алматы – город-сад» прошла  
27 апреля. В ходе нее высажено 
8205 зеленых насаждений, в том 
числе 4515 плодовых, 1090 листвен-
ных деревьев и 2600 кустарников. 
Массовые посадки саженцев 

деревьев и кустарников прошли 
во всех районах города. В парке 
вдоль БАКа, восточнее ул. Новая 
Саина, в посадке принял участие 
глава города Ерболат Досаев.
Совместно с жителями города, 
общественными деятелями и эко-
активистами на территории Ала-
тауского района было высажено 
500 яблоневых и 500 абрикосовых 
саженцев.
Яблоневый сад появился также на 
территории парка ALA, где выса-
жено 2270 саженцев. Еще порядка 
1000 саженцев лиственных пород 
высадили на смотровой площадке 
вдоль реки Боралдай.
В разных частях города акимата-
ми районов произведены посадки 
яблоневых аллей, где всего выса-
жено 1245 плодовых, 90 листвен-
ных деревьев и 2600 кустарников, 
в том числе дерен, кизильник, 
бересклет, снежноягодник и др. 
Участники акции «Алматы – город-
сад» смогли не только внести свой 
вклад в озеленение и сохранение 
окружающей среды, но и приняли 
участие в творческих конкурсах и 
активных играх.

(Окончание на стр. 6–7)

С днём рождения, «Вечёрка»!
88 лет тому назад вышел первый номер газеты
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По информации акимата Алматы, 
сегодня на балансе города 66 фон-
танов. В их числе находящиеся на 
реконструкции: «Одуванчик», «Аққу», 
«Тюльпан», фонтаны перед Казахским 
национальным театром драмы имени 
М. Ауэзова, КазНУ имени аль-Фараби 
и государственным музеем РК.

Как сообщили в пресс-служ-
бе акимата, в рамках кампании 
«Алматы – наш общий дом» до 
запуска фонтанов проведены под-
готовительные работы по очистке 
чаш, дна, стен сооружений и восста-
новлению гранитных плит. Специа-
листы окрасили декоративные эле-
менты фонтанов, провели ревизию 
электрооборудования и насосов, 
инженерных сетей электроэнергии, 
холодного водоснабжения и кана-

лизации. С поставщиками комму-
нальных услуг проведена раскон-
сервация систем водоснабжения и 
электроснабжения. В ходе подгото-
вительных работ были выявлены 
аварийные участки, а восстанови-
тельные работы инженерных сетей 
водоснабжения и электроснабжения 
уже на стадии завершения.

Напомним, что 8 апреля стартова-
ла кампания «Алматы – наш общий 
дом», в рамках которой активно 
идут работы по очистке от мусора 
в городе и предгорьях, рек и озер, 
массовой посадке деревьев, цветов 
и кустарников, мойке фасадов зда-
ний, ремонту и покраске малых 
архитектурных форм, ограждений, 
детских и спортивных площадок.

Данияр ГУЛАМ

Брызги веселья 
В мегаполисе 1 мая запустят 60 фонтанов

День  
сплочения
(Окончание. Начало на стр. 1)
С 11 часов перед Дворцом Республики раз-

вернется благотворительная ярмарка и гастро-
фестиваль. На ней представят блюда различ-
ных национальных кухонь. Вырученные сред-
ства будут перечислены в корпоративный фонд 
«Демеу Қазақстан қоры» в пользу ликвидации 
последствий паводков. 

На площади имени Абая с 18.00 будет орга-
низован благотворительный концерт Maxi Fest. 
На сцене выступят звезды эстрады: Айкын, 
Qanay, Ayree, группа КешYOU, Ильхан Ыксан, 
Бекзат Кунанбай, Сиситай, группа «Азия», Артур 
Давлетьяров, Айгерим Калаубаева, Улангасыр 
Ками и группа ALPHA.

Праздничные мероприятия состоятся и в дру-
гих районах города:

В Наурызбайском районе в 11.00 в амфитеатре 
мкр. Шугыла, 347 пройдет концертная програм-
ма «Бірлігіміз жарасқан», выставка националь-
ных блюд, одежды и изделий представителей 
различных этнических групп. Также состоит-
ся награждение активных граждан, оказавших 
помощь регионам, пострадавшим от паводков.

В Жетысуском районе в парке Гулдер 
(Серикова, 2а) в 11.00 стартует концерт с участи-
ем коллективов Дома культуры, Дома школьни-
ков и учеников творческих кружков программы 
«Даму бала», также будет организована выстав-
ка народов Казахстана с этнокультурными объе-
динениями района.

В Ауэзовском районе в 11.00 в сквере Сарыарка 
состоится экомарш – шествие детей и студентов 
под эгидой «Цвети мой Казахстан!», а также бла-
готворительная этнокультурная выставка-прода-
жа ремесленников для оказания помощи регио-
нам, пострадавшим от паводков.

В Алатауском районе с 10.00 в Центре инно-
вационного творчества «Алатау» пройдет 
праздничный концерт и тематическая выставка 
рисунков. Будут награждены активные гражда-
не, оказавшие помощь регионам, пострадав-
шим от паводков.

В Турксибском районе концертная програм-
ма с участием художественных коллективов 
Домов школьников и выставка этнокультурных 
объединений откроется в 10.00 на Арбате (по 
ул. Сауранбаева, угол ул. Шолохова).

В Медеуском районе на центральной площади 
Кок-Тобе в 13.00 запланирован концерт сольных 
исполнителей КГКП «Алматы әуендері» «Жасыл 
қалам-Алматым». В Казахской госфилармонии 
им. Жамбыла (ул. Толе би, 21) в 15.00 начнется 
фестиваль «Гүл Алматы – Flower Sity».

В Алмалинском районе на площади Арбат в 
10.00 откроется ярмарка ремесленников с выде-
лением части вырученных средств на помощь 
регионам, пострадавшим от паводков. В 12.00 
начнется концертная программа с участием твор-
ческих коллективов.

В Бостандыкском районе состоится празд-
ничная программа «Алматы – наш общий 
дом» на территории КЦДС «Атакент», в рамках 
которой пройдут концерт и благотворительная 
выставка этнокультурных объединений. Все 
средства от благотворительной ярмарки будут 
перечислены в фонд «Демеу Қазақстан қоры».

Азат ЗАКИЕВ

Общие ценности
В библиотеке казахстанских писателей состоялся круглый стол, посвященный  

Дню единства народа Казахстана

Детское творчество
Алматинские школьники высадили более 2000 тюльпанов 

Раскрытие талантов
Алматинские педагоги приняли участие в семинаре-тренинге «Каждый ребенок может стать одаренным»

Общеобразовательная шко-
ла № 116 провела в рамках 
проекта «Алматинские школы» 
мероприятие для 50 педаго-
гов организаций среднего 
образования, реализующих 
инклюзивное образование. 
Организаторы постарались 
показать на примерах, как 
каждый ребенок может стать 
одаренным. 

– В течение последних лет 
коллектив работает над совер-
шенствованием учебно-воспи-
тательного процесса, направ-
ленного на повышение каче-
ства знаний и модернизации 
системы инклюзивного обра-
зования. В целях прогнозиро-
вания развития образователь-
ной системы в школе разрабо-
таны документы по реализации 
Программы развития школы 

до 2025 года. Школа ориен-
тирована на идеи личностно- 
ориентированного образова-
ния. Образование понимает-
ся как становление человека, 
обретение им себя, своего – 
человеческого образа: непо-
вторимой индивидуально-
сти, духовности, творческого 
потенциала. Реализуя личност-
но-ориентированный подход 
в образовании, школа ставит 
целью не сформировать и 
даже не воспитать, а найти, 
поддержать, развить человека 
в человеке. Заложить в него 
механизмы самореализации, 
адаптации, саморегуляции, 
самозащиты, самовоспитания, 
необходимые для становле-
ния самобытного личностного 
образа и достойной челове-
ческой жизни. Это важно для 

взаимодействия с людьми, 
природой, культурой, циви-
лизацией, – рассказала заме-
ститель директора по учебной 
работе Мария Келимбетова. 

В ходе семинара ведущие 
педагоги ознакомили участни-
ков с различными инновацио-
ными приемами в становлении 
одаренных детей. 

– Ресурсный центр инклю-
зивного образования нашей 
школы – это часть школьного 
пространства, созданного для 
помощи учителям в реали-
зации принципов инклюзив-
ного образования в учебном 
процессе и создания детям с 
особыми образовательными 
потребностями безбарьерной 
среды и дружелюбной атмос-
феры в классе и школе, – 
добавила спикер.

По словам психолога-пси-
хотерапевта, руководите-
ля Общественного фонда 
«Inclusive Life» (помогает 
детям с ментальными наруше-
ниями) Рамили Утегеновой, в 
момент инклюзии человек чув-
ствует себя каким-то изгоем. 

– Это все прожито на соб-
ственном опыте. В Казахстане 
принята Конвенция о правах 
инвалидов, и наша страна 
является одной из стран СНГ, 
ратифицировавших ее, – поды-
тожила Рамиля Утегенова. 

В финале семинара прошла 
ярмарка «Сквозь призму твор-
чества» и детьми были испол-
нены песни «Наурыз көктем», 
«Мы – маленькие звезды» и 
«Кукушка».

Айгуль ДУСЕНБАЕВА

Во встрече приняли участие обществен-
ные деятели, ученые, писатели и литера-
торы, а также студенческая молодежь.

– Надо гордиться нашим единением, 
этим бесценным богатством и приложить 
все усилия для сохранения сплоченности 
и единодушия в обществе. Литература 
воспитывает наши чувства, облагоражива-
ет наши души, учит быть умными, достой-
ными, толерантными, как подчеркивает 
глава государства. Мы выступаем за союз 
науки и образования, передаем все наши 
знания, опыт подрастающей молодежи. 
Без преемственности поколений многона-
циональный толерантный Казахстан пред-
ставить на карте мира очень трудно. Мы 
гордимся тем, что уже достигнуто, и будем 
делать все для того, чтобы наши общена-
циональные ценности были известны во 
многих странах мира, – заявила моде-
ратор круглого стола, ассоциированный 
профессор, член правления Союза писа-
телей Казахстана Светлана Ананьева.

Она также обратила внимание собрав-
шихся на ряд недавних событий в респу-
блике и выступление Главы государства 
на очередной сессии Ассамблеи народа 
Казахстана, которая в этом году из-за 
сложной, паводковой ситуации в стране, 
прошла в онлайн-режиме.

Председатель Ассоциации греческих 
обществ, член совета Ассоциации народа 
Георгий Иорданиди, обращаясь к участни-
кам круглого стола, сделал акцент на дея-
тельность Ассамблеи народа Казахстана.

– Создание этого уникального институ-
та является ноу-хау нашего Казахстана. 
На территорию Казахстана в 40-е годы 

было переселено около 4,5 миллиона 
человек. Все жили, преодолевая слож-
ности в дружбе и труде. Поэтому 1 мая, 
когда была создана Ассамблея наро-
да Казахстана, мы отмечаем праздник, 
который объединяет представителей 
всех этносов народа Казахстана, – сказал 
Георгий Иорданиди. 

Писатель, старший научный сотруд-
ник института литературы и искусств 
им. Мухтара Ауэзова Нурдаулет Акыш, в 
свою очередь, отметил роль казахского 
языка в объединении народа.

– Я думаю, что у нас должны быть сме-
шанные школы, русско-казахские, тогда 
будем лучше друг друга понимать. У каза-
хов свое мировоззрение, своя культура, но 

вместе с этим мы должны изучать и лите-
ратуру народов Казахстана, читать клас-
сиков, литературу малых народов, которая 
переведена на русский и казахский языки, 
– поделился мнением он.

В ходе круглого стола также высту-
пили заместитель завкафедрой русской 
и зарубежной литературы РУДН имени 
П. Лумумбы (Москва) Карина Галай, уйгур-
ский детский писатель Авут Масимов, 
писатель, журналист, заслуженный дея-
тель Казахстана Василий Шупейкин, 
ведущий эксперт республиканского Дома 
дружбы Айнур Жакупова.

Юлия КОН
Фото автора

В рамках кампании 
«Алматы – наш общий 
дом» ученики школ 
Наурызбайского райо-
на вместе с родителя-
ми и учителями орга-
низовали посадку двух 
тысяч тюльпанов на 
территории учебных 
заведений. Меропри-
ятие состоялось с уча-
стием известного певца 
Талгата Жорабаева. 

В школе № 157 про-
шел конкурс «Вторая 
жизнь мусора», наце-
ленный на формиро-
вание экологической 
культуры у взрослых 

и детей, а также раз-
витие их творческих 
способностей. Ученики 
сами создали малые 
архитектурные фигу-
ры и украсили их раз-
ноцветными цветами, 
превратив персонажей 
из сказок и мультфиль-
мов в героев своего 
творчества.

Ученики пришли 
вместе с родителями и 
бабушками.

Отмечается, что на 
территории трех школ 
Наурызбайского рай-
она имеются тепли-
цы. Все они оснащены 

современными систе-
мами капельного оро-
шения, отопления и 
освещения. Работа в 
теплицах позволяет 
дополнить школьную 
программу практи-
ческими занятиями 
и дает отличную воз-
можность для учите-
лей проводить интерес-
ные факультативные 
уроки, где ученики 
самостоятельно выра-
щивают ягоды, овощи 
и зелень. Таким обра-
зом, повышается эко-
сознательность детей.

Айгуль КОЛУМБЕТОВА
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Посвящен он был презентации книги 
Акына Ордабайулы об истории развития 
казахстанской борьбы. В сборнике очер
ков автором собраны интересные мате
риалы становления этого вида спорта 
еще в древние времена. Читатель найдет 
материалы о Кажымукане Мунайтпасове, 
Балуане Шолаке, Алимшайкы Салимбаеве, 
Шерипбае и многих других известных 
казахстанских палуанов. Из современ
ников в издании представлены Абилсеит 
Айханов, Жаксылык Ушкемпиров, Даулет 
Турлыханов и другие. Главным козырем 
автора является то, что здесь же он пред
ставил знаменитых тренеров – наших 
современников, кто воспитал немало 
спортсменов высокого класса. Многие из 
них были на презентации. Свое мнение по 
этому поводу высказал известный специа
лист борьбы Куанжан Кулпеисов:

– В Казахстане давно не было такой 
книги о борьбе. Читатель здесь найдет 
не только исторический материал, но и 
подчерпнет много полезного от тренеров, 

которые не только делятся своим накоп
ленным опытом, но и подсказывают пути 
улучшения работы с подрастающим поко
лением. Думаю, это издание будет настоль
ной книгой многих поколений борцов.

К этому стоит добавить, что книга проил
люстрирована хорошими фотоснимками. 
Автором их является Куанткан Сапаров. 

Этому событию автор книги Акын 
Ордабайулы посвятил турнир по футзалу 
среди журналистов. 

– Мои коллеги, – сказал он, – любят 
не только борьбу, но и футбол. Поэтому 
я решил с помощью спонсоров провести 
среди них состязания по футзалу, 

и, надо сказать, что эти соревнования 
вылились в настоящий праздник спорта. 
Пять коллективов из разных электронных 
СМИ, печатных органов и преподаватель
ский состав Казахского национального 
педагогического университета имени Абая 
в течение нескольких часов боролись за 
звание сильнейших. В состязаниях приняла 
участие и команда Alatau Aqparat, состав

В организованном Ассамблеей народа Казахстана мероприя
тии приняло участие более ста человек. С раннего утра в парке 
Ганди собрались любители спорта, среди них как взрослые, так 
и дети. 

– Забег «Бірлік жүгірісі» проходит по всей стране. В Алматы 
эту идею активно поддержали. Дистанция в один километр 
– это не совсем спортивное мероприятие и здесь нет цели 
выявить победителя. Хотелось бы выразить благодарность 
Управлению спорта Алматы за организацию забега. Также хоте
лось бы отметить сплочение алматинцев, благодаря которому 
удалось оперативно собрать гуманитарную помощь для постра
давших от паводков регионов. Считаю, что нам очень важно 
быть едиными во всем,– сказал председатель Союза уйгурской 
молодежи Казахстана Рустам Кайрыев. 

Председатель этнокультурного дунганского центра «Щинсын» 
Фарида Гасизова выразила надежду, что такие мероприятия 
будут проводиться часто.

– В целом для нашей культуры это значимое мероприятие. 
Посмотрите, как сегодня забег объединил людей! Никто ни у 
кого не спрашивал, какой он нации, ведь все мы бежали единой 
толпой. Вместе – мы сила, – заключила она.

Участник забега, 14летний Денис Русляков, во второй раз 
принимает участие в минимарафонах. Подросток признался, 
что вначале было нелегко, но теперь у него появилась мотива
ция усилить тренировки и достичь целей.

– Было весело, получил заряд бодрости. Настроение супер, 
– сказал он.

Асель ТАШИБАЕВА

Рабочая группа социального проекта 
«К обществу без насилия» вернулась из 
Вены с ценными выводами и рекоменда
циями по борьбе с насилием. Совместно 
с представителями общественных орга
низаций, бизнессектора и государствен
ных учреждений за круглым столом они 
обсудили какие меры нужно принять по 
борьбе с насилием на примере развитых 
стран.

Социальный проект «К обществу без 
насилия» был поддержан Национальной 
комиссией по делам женщин и семейноде
мографической политике при Президенте 
РК, Министерством культуры и информа
ции РК, Министерством просвещения РК, 
Министерством науки и высшего образова
ния РК, Казахстанской федерацией клубов 
ЮНЕСКО и местными исполнительными 
органами. Проект начался в декабре про
шлого года с конкурса детского рисун
ка «Дети против насилия» в стенах оте
чественных школ. Как показал результат 
творческого соревнования, насилие начи
нается в семье – отсюда и берет начало 
терпение к жестокому обращению и даль
ше его распространение в общество через 
детские сады, школы и т.д. 

«Закон по вопросам защиты прав жен
щин и детей» принят и, казалось бы, что 

На базе Алматинского многопрофильного колледжа 
при поддержке городского Управления образования раз
вернулся импровизированный мегаполис профессий. 
Помогали определиться с выбором будущей специально
сти ребятам представители и ученики 22 государственных 
колледжей и 31 частного. Цель ежегодного городского 
фестиваля «Моя будущая профессия» – рассказать аби
туриентам о возможностях поступления в среднеспеци
альные учебные заведения, а также популяризация систе
мы технического и профессионального образования.

– Мы каждый год проводим данное мероприятие, и 
интерес среди учеников 9–11х классов только возраста
ет. В этот раз экспозиционные стенды колледжей посети
ло свыше четырех тысяч учеников из школ всех восьми 
районов города. Как показывает практика подобная проф
ориентационная работа, где ребята воочию могут ознако
миться с перечнем предлагаемых профессий, показывает 
более хороший результат, чем просто лекции и беседы. 
Думаю, такой фестиваль нужно проводить еще чаще, 
хотя бы два раза в год, – отметила заместитель директора 
по научной и учебнометодической работе алматинского 
многопрофильного колледжа Жаныл Нусипжанова.

В рамках фестиваля школьникам была представлена 
подробная информация об организациях технического и 
профессионального образования Алматы, организова
ны специализированные мастерклассы лучших масте
ров колледжей, конкурсы, выставки по специальностям, 
демонстрация ознакомительных видеороликов и показа
тельные выступления.

Кроме того, абитуриенты узнали, как поступить на 
грант, какие документы необходимо сдать, какие условия 

обучения предоставляет то или иное образовательное 
учреждение города. 

Напомним, в Алматы проходит ежегодный месячник 
технического и профессионального образования. Главная 
цель – помочь школьникам сориентироваться среди мно
жества профессий.

В рамках Дорожной карты развития системы тех
нического и профессионального образования к 2025 
году предусмотрен стопроцентный охват молодежи бес
платным обучением по востребованным профессиям 
(выпускники 9х классов). По заказу предприятий осу
ществляется целевая подготовка кадров с обязательством 
трудо устройства.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Два в одном
В минувшие выходные прошел турнир журналистов по футзалу, 

где победила команда Alatau Aqparat 

ленная из сотрудников газет «Вечерний 
Алматы», Almaty aqshamy, а также ее 
активных нештатных корреспондентов. 
Наши ребята не подкачали, выиграв все 
встречи и став чемпионами. На пути к 
финалу они обыграли футболистов телека
налов «Казахстан» – 6:1 и «Алматы» – 5:0. 
В решающей встрече был повержен кол
лектив КазНПУ имени Абая – 3:1. 

Команде Alatau Aqparat вручен кубок и 
диплом, а ее вратарь Александр Кузнецов 
признан лучшим в своей номинации. 
Одним из лучших бомбардиров (четыре 
гола) стал наш спортивный обозреватель 
Алим Анапьянов. Призерами стала также 
команда «Каламгер», за которую выступал 
Акын Ордабайулы. 

Даулет СУАНКУЛОВ

Нулевая терпимость
В Алматы обсудили опыт Австрии по искоренению насилия

еще нужно для искоренения зла? Однако 
закона недостаточно, важно донести до 
каждого члена общества необходимость 
менять отношение к насилию. Нельзя жить 
как прежде в страхе и безразлично отно
ситься к происходящему вокруг. 

– Через образование прививается куль
тура и нравственность. Сейчас как никог
да важными рычагами воздействия на 
сознание взрослых и детей должны стать 
министерства просвещения, науки и выс
шего образования, культуры и инфор
мации. Также госструктурам необходимо 
рассматривать общественные объедине
ния и бизнес как партнеров в формиро
вании общества с нулевой терпимостью 
к любым проявлениям насилия и нару
шения законов, – отметила организатор 
социального проекта «К обществу без 
насилия», член Комиссии по делам жен
щин и семейнодемографической поли
тике при акиме города Алматы Наталья 
Мухамеджанова.

В рабочей группе по реализации проекта 

«К обществу без насилия» убеждены, что 
нулевая терпимость человека к насилию 
формируется не только в семье, но и в 
школе, соответственно, учитель, настав
ник, тренер – основные личности, приви
вающие нравственные ценности ребенку. В 
современных услових возрастает важность 
экологичности образовательной среды и с 
точки зрения формирования нулевой тер
пимости к любому проявлению насилия у 
юных граждан. И это лишь часть рекомен
даций рабочей группы.

Проект «К обществу без насилия» на 
сегодняшний день стал показательным 
результатом возможности объединения 
усилий бизнеса, общественных институтов 
и государственных органов. Так, по резуль
татам поездки в Вену имеется намерение 
заключить соглашение о сотрудничестве 
между Комиссией по делам женщин и 
семейнодемографической политике при 
акиме Алматы и австрийским НПО Caritas, 
а также между Комиссией по делам жен
щин и семейнодемографической политике 

при акиме Алматы и Ассоциацией женщин 
Австрии Orient Express.

Громкой ноткой проекта «К обществу 
без насилия» станет запуск флешмоба в 
социальных сетях с хештегом #мензор
лыққақарсымын, #япротивнасилия, где 
организаторы будут призывать участво
вать всех в полномасштабной реализации 
проекта. Уже сегодня рабочая группа дала 
старт данному призыву, надеясь на под
держку инициативы со стороны известных 
блогеров, инфлюенсеров, лидеров обще
ственных мнений и всех казахстанцев, кто 
стремится к обществу без насилия.

Напомним, в рамках социального проек
та «К обществу без насилия» уже проведен 
ряд мероприятий с охватом всех слоев 
общества. 

Завершает проект форум в Астане, 
запланированный на июнь текущего года, 
где организаторы подведут итоги проде
ланных работ и озвучат пути решения дан
ной проблемы.  

Аружан ТОКТАМЫСОВА

Объединяя 
лучшее

В Алматы прошел «Забег единства»

Перекрёсток интересов
В Алматы прошел фестиваль «Моя будущая профессия»
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{ ЭКОНОМИКА }

В любом государстве развитие транс-
портного сектора играет важную роль. 

Доставка вовремя
По данным Бюро национальной статисти-

ки Агентства по стратегическому планиро-
ванию и реформам РК, за январь–март 2024 
года всеми видами транспорта страны было 
перевезено 236,71 млн тонн грузов, что на 
3,4% больше, чем за 1-й квартал 2023 года. 
Общий грузооборот составил 120,34 млрд 
т-км. За указанный период текущего года 
осуществлены перевозки 392,73 млн пас-
сажиров (на 5,6% больше, чем за январь–
март 2023 года). Общий пассажиро оборот 
достиг 18,17 млрд п-км (рост на 8,8%). 
Доходы предприятий республики от пере-
возок за 1-й квартал 2024 года составили 
1  трлн 353 млрд 521 млн тенге.

Некоторые области в начале года ухудшили 
показатели по сравнению с прошлым годом. 
Так, в январе–марте 2024 года уменьшение 
грузооборота отмечается в области Жетысу 
(19,2%), Восточно-Казахстанской (13,4%), 
Северо-Казахстанской (12,9%), Абайской 
(10,1%), Костанайской (9,9%), Улы тауской 
(9,9%), Карагандинской (8,1%), Актюбинской 
(7,7%), Акмолинской (7,6%), Тур кес танской 
(3,6%), Западно-Казахстанской (3%), 
Алматинской (2%), Кызылординской (0,6%) 
и Павлодарской (0,2%) областях.

В то же время в 1-м квартале пасса-
жирооборот увеличился в Алматы (20,8%), 
Астане (17,2%) и Шымкенте (7,2%), а также 
в Алматинской (27%), Жамбылской (20,4%), 
Улытауской (17,6%), Мангистауской (12%), 
Кос та найской (9,9%), Кызылординской 
(7,5%), Туркестанской (6%), Атырауской 
(4%) и Павлодарской (2,9%) областях.

За январь–март текущего года желез-
нодорожным транспортом республики 
перевезено 96,9 млн тонн грузов. Это на 
3,5% меньше уровня января–марта 2023 
года, грузооборот за этот период соста-
вил 75,9 млрд т-км (уменьшился в сравне-
нии с 1-м кварталом 2023 года на 7,4%). 
Всего было перевезено 5,2 млн пассажи-
ров (на 8,1% больше, чем за январь–март 
2023 года), а пассажирооборот составил 
3,8 млрд п-км (увеличился в сравнении с 
январем–мартом 2023 года на 0,3%).

В работе автомобильного и городско-
го электрического транспорта республики 
за январь–март 2024 года по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
наблюдается увеличение перевозок грузов 
на 11,2% (66,18 млн тонн) и грузооборо-
та автомобильного транспорта на 12,9% 
(6 680 млн т-км). Перевозки пассажиров 

Доставить в срок
Алматы является ведущим регионом в сфере транспорта

(384,28  млн чел.) и пассажиро оборот 
(8 млрд п-км) также возросли на 5,4% и 
7,6% соответственно.

По трубопроводным сетям за 1-й квар-
тал 2024 года доставлено 72,9  млн тонн 
грузов (на 6% больше, чем в январе–
марте 2023 года), грузооборот составил 
37,3 млрд т-км (рост на 3,9% в сравнении 
с январем–мартом 2023 года). В то же 
время морским транспортом перевезено 
413,9 тыс. тонн грузов. Зафиксировано 
увеличение перевозок грузов в три раза по 
сравнению с аналогичным периодом 2023 
года. Грузооборот составил 256,4 млн т-км 
и увеличился в 3,9 раза.

Авиаперевозчиками республики переве-
зено 3,3 млн пассажиров (рост в сравнении 
с январем–мартом 2023 года на 20,2%), 
пассажирооборот составил 6,4 млрд п-км 
(увеличился на 16,2%).

Безусловный лидер 
Традиционно Алматы занимает одну из 

важных ниш в работе транспортной сферы. 
По данным Бюро нацстатистики, перевоз-
чиками Алматы за 1-й квартал нынешнего 
года доставлено 5 млн 723 тыс. тонн гру-
зов и багажа. Общий грузооборот соста-
вил 4,93  млрд т-км (рост в сравнении 
с январем–мартом 2023 года на 5,3%). 
Перевезено 110,85 млн пассажиров (на 
1,9% больше, чем за аналогичный период 
2023 года). Общий пассажирооборот соста-

вил 4,29 млрд. п-км (увеличение по срав-
нению с 1-м кварталом 2023 года сразу на 
20,8%). Доходы предприятий мегаполиса за 
январь–март 2024 года составили 141 млрд 
751,7 млн тенге.

Оценка итогов работы показывает, что 
по перевозкам пассажиров, пассажироо-
бороту и доходам предприятий Алматы 
значительно опережает другие регионы РК. 

Итоги работы железнодорожников 
по Алматы показывают, что грузооборот 
составил 3,96 млрд т-км (рост в сравнении с 
1-м кварталом 2023 года на 13,6%), переве-
зено 4,77 млн т грузов (+19,2%), 313,6 тыс. 
пассажиров (+20,2%), а пассажирооборот 
достиг 174,7  млн п-км (+35,6%). Доходы 
предприятий составили 22 млрд 577,5 млн 
тенге.

На этом фоне стабильно наиболее высок 
вклад мегаполиса в сфере перевозок 
автомобильным и городским электриче-
ским транспортом, за 1-й квартал 2024 
года доставлено 948,1 тыс. тонн грузов и 
багажа. При этом грузооборот составил 
959 млрд т-км (самый высокий показа-
тель по РК). Перевезено 109,37 млн пас-
сажиров (28,46% от общереспубликанско-
го объема за январь–март текущего года). 
Пассажирооборот составил 1,88 млрд. 
п-км (23,56% от общего показателя по 
РК). Доходы предприятий мегаполиса за 
январь–март текущего года составили 
49 млрд 383,6 млн тенге.

Как и ранее особую лепту в работе воз-
душного транспорта внесли авиационные 
гавани мегаполиса. Грузооборот воздушно-
го транспорта республики составил 13,3 млн 
т-км, из них значительная часть пришлась 
на Алматы – 8,5  млн т-км (уменьшение 
в сравнении с 1-м кварталом 2023 года 
на 2,5%). Авиалиниями воспользовалось 
1 млн 163,8 тыс. пассажиров (+30,3%). 
Пассажирооборот по стране достиг 2 млрд 
231,2 млн п-км (более трети от показа-
теля по республике). Доходы предприя-
тий Казахстана от авиационных перевозок 
составили 179 млрд 307,1 млн тенге, а от 
Алматы поступило 69 млрд 790,5 млн тенге.

Кадры решают всё
Как уже ранее писала «Вечёрка» со ссыл-

кой на Управление городской мобильности 
города, для улучшения транспортной ситу-
ации в мегаполисе идет обновление парка 
в предприятиях общественного транспорта. 
В 2024 году запланировано приобретение 
600 автобусов на газе, 100 электробусов 
и 100 троллейбусов, что пойдет на поль-
зу экологии. Частными автопарками также 
запланирован закуп автобусов.

Для улучшения транспортных сетей 
осуществляется строительство двух 
дорожных развязок (пр. Сейфуллина – 
ул. Жансугурова, ул. Саина – ул. Монке би). 
Завершение работ по ним запланировано на 
конец 2024 года. Продолжается пробивка 
улиц Саина и Толе би протяженностью 7,7 
км и начаты работы по пробивке проспекта 
Рыскулова, улиц Кажымукана и Жубанова.

Одним из актуальных вопросов в транс-
портном секторе, также как и других отрас-
лях, является нехватка кадров. Так, про-
ректор Академии логистики и транспорта 
Андрей Иванов рассказал, что в последнее 
время возрос интерес к образовательным 
программам, связанным с энергетикой, 
автоматизацией и управлением, логисти-
кой, транспортной техникой (подвижной 
состав). Хорошо осваиваются государствен-
ные гранты по строительству железных 
дорог, мостов и транспортных тоннелей.

Ведущие перевозчики отмечают нехватку 
работников узких специальностей, в том 
числе не требующих наличия высшего 
образования. Так, «Казахстан Темир жолы» 
испытывает недостаток в путейцах, так как 
строятся новые железные дороги и рекон-
струируются действующие пути.

Ведущие авиакомпании сообщают о 
вакансиях специалистов по логистике, а 
также бортпроводников. В Алматы авто-
бусные парки регулярно дают объявления 
о наборе водителей транспортных средств. 
На метрополитене в мегаполисе требуют-
ся диспетчеры, электромеханики, слесари 
и электросварщики, а также машинисты 
электропоездов. Набор последних делается 
с прицелом, что вскоре откроются новые 
станции метро и парк электропоездов уве-
личится.

Расул БАХАМОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

По информации Нацио-
нального банка РК в первом 
квартале 2024 года банками 
второго уровня и отдельны-
ми небанковскими обмен-
ными пунктами продано 
8969 мерных слитков общим 
весом 816,4 кг.

Как известно, программа 
по продаже и выкупу мерных 
слитков аффинированного 
золота для населения была 
запущена финрегулятором 
в 2017 году. Всего со старта 
данной программы прода-
но 170 543 золотых слитка 
общим весом 6,2 тонны.

Золотые слитки представ-
лены всем желающим в 
пяти разновидностях: пять, 
десять, 20, 50 и 100 граммов. 
Наибольшей популярностью 
среди покупателей пользу-
ется слиток весом в десять 
граммов. Его доля от общего 
объема продаж составляет 

25% – 43 039 штук. Далее 
следуют 100-граммовые – 
40 004 штуки (23%), пяти-
граммовые – 39 093 штуки 
(23%), 20-граммовые – 28 581 
штука (17%), и 50-граммовые 
– 19 826 штук (12%).

Наибольшие объемы реа-
лизации мерных слитков в 
первом квартале 2024 года 
пришлись на следующие 
регионы: Алматы (12 456 
штук, 66%), Шымкент (2861 
штука, 15%) и Жетысуская 
область (983 штуки, 5%).

Золотые слитки могут 
выступать в качестве надеж-
ного инструмента инвести-
рования. Главный фактор 
обеспечения ликвидности 
рынка золотых слитков – 
это возможность обратного 
выкупа слитков банками и 
небанковскими обменными 
пунктами с выплатой денег 
клиенту «день в день».

Благородное сбережение
Алматы стал лидером среди всех регионов по реализации золотых слитков

С начала действия про-
граммы банками второго 
уровня и отдельными небан-
ковскими обменными пун-
ктами на обратный выкуп 
принято 34 569 мерных слит-
ков общей массой 937,7 кг, 
что составляет 20% от обще-
го объема реализации мер-
ных слитков. Практически 
все принятые ими на обрат-
ный выкуп мерные слитки 
реализуются населению без 
обратной сдачи в филиалы 
Национального банка.

Каждый слиток выпуска-
ется с защитными элемен-
тами (зеркальная поверх-
ность слитков, микротекст и 
рельефный гурт) и в специ-
альной упаковке, которая 
защищает от механических 
повреждений и позволя-
ет легко проверить, вскры-
валась упаковка или нет. 
Защитная упаковка также 

является сертификатом 
качества. В связи с этим 
рекомендуется хранить сли-
ток бережно и не вскрывать 
упаковку.

Купить и обратно про-
дать золотые слитки можно 
в нескольких банках РК, а 
также в отдельных небанков-
ских обменных пунктах.

Известно, что покупка бла-
городного металла является 

одним из способов защиты от 
инфляции, наряду с приоб-
ретением ведущих мировых 
валют: доллара США, евро, 
денежных знаков некоторых 
развитых стран. Возможны 
также варианты покупки 
акций, облигаций, внесения 
вклада в паевой инвестици-
онный фонд или покупки 
криптовалют.

Азат ЗАКИЕВ
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Это мероприятие привлекло 
большое внимание общественно-
сти. Одним из ключевых моментов 
было обсуждение новых инстру-
ментов, которые помогут спрогно-
зировать изменения климата и 
последствия стихийных бедствий. 

– Благодаря новым инструмен-
том, которые мы продемонстри-
ровали на этом семинаре, каж-
дый человек сможет посмотреть 
на сайте National Geographic, как 
изменится климат или водные 
ресурсы в будущем в любом горо-
де. В течение последних трех 
дней мы объездили несколько 
регионов Алматинской области, 
чтобы как раз-таки ознакомить с 
передовыми технологиями учите-
лей школ. Также проводим меро-
приятия по продвижению науки 
географии и олимпиады для уче-
ников 7–8-х классов, – поделился 
представитель журнала National 

Geographic Kazakhstan Канат 
Абашев. 

В ходе мероприятия Канат Аба-
шев провел наглядную презента-
цию, которую посвятил Алматы. 
С использованием современных 
технологий участники смогли 
увидеть, каким образом климат 
изменится через несколько деся-
тилетий. Например: к 2070 году 
в Алматы однозначно наступит 
потепление, осадки зимой увели-
чатся, а летом уменьшатся в разы. 
Также увеличится количество 
жарких дней в году. 

Данный семинар стал важным 
шагом в направлении более осоз-
нанного подхода к проблеме изме-
нения климата. Новые инструмен-
ты и технологии дадут возмож-
ность эффективнее бороться с при-
родными вызовами. 

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Инициатива проведения меро-
приятия принадлежит Сенату 
РК, Казахстанской Федерации 
Шахмат при поддержке масли-
хата Алматы. Турнир объединил 
людей разных категорий и возрас-
тов: школьники, депутаты, поли-
тические деятели, общественные 
активисты, представители НПО, 
пенсионеры и СМИ. 

Игроки продемонстрировали 
важность развития интеллекту-
ального потенциала страны и зна-
чимость шахмат в продвижении 
культа знаний. 

– Сегодня некоторые колле-
ги даже привели своих детей. В 
целом наш депутатский корпус 
активно и системно поддерживает 
проведение различных турниров, 
кубков, – сказала Депутат масли-
хата Алматы Асия Аканова. 

Президент Федерации шахмат 
Казахстана Тимур Турлов отме-
тил, что шахматы переросли 
рамки настольной игры. Это пол-
ноценный вид спорта, требующий 
от игроков высокой концентра-

ции внимания, стратегического 
мышления, продуманных такти-
ческих действий и тренировок. 

Отборочный тур кубка начал-
ся 6 апреля в городах Семей и 
Костанай и завершится 12 мая в 
городах Петропавловск и Актобе. 
По итогам будет сформирована 
команда из 25 человек, которые 
попадут в полуфинал. Он пройдет 
7 июня в Павлодаре. Гранд финал 
планируется в Астане 29 августа.

По итогам отборочного этапа 
председатель маслихата Алма-
ты Меиржан Отыншиев вручил 
медали и грамоты победителям. 
Участники Центра активного 
долголетия Медеуского района 
Александр Айнутдинов и Влади-
мир Першин показали отличные 
результаты. Грамотами награж-
дены 90-летний Анатолий Исаков 
и Асия Ахметова. Среди женщин 
лидировали Марьяна Аргинбаева 
и Балгадиша Колумбетова.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Проверка интеллекта
В Алматы прошел отборочный этап Senat Open – открытого Кубка по шахматам 

Природные изменения 
В мегаполисе прошел семинар, посвященный проблеме изменения климата 
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

1-2.05
Большая сцена театра «АRTиШОК»  
(ул. Гоголя, 40)

  Музыкальный спектакль 
«Песенник»
Начало в 19.00

1.05
Государственный академи-
ческий русский театр драмы 
для детей и юношества имени 
Наталии Сац (ул. Шаляпина, 22)

  Спектакль «Слишком 
женатый таксист»
Начало  в 18.00

30.04
Театр Interius  
(ул. Абдуллиных, 38)

  Спектакль 
«Другая 
Дюймовочка» 
Начало в 19.00

(Окончание. Начало на стр. 1)
– Я с радостью поддержала 

эту акцию, потому что все мы 
живем в Алматы. Каждый 
должен вносить свой вклад, 
чтобы наш любимый город 
был красивым, цветущим и 
чистым, – отметила певица 
Мадина Садвакасова.

Она и другие известные 
казахстанцы в едином поры-
ве приняли участие в акции, 
возвращающей нашему 
Алматы звание города-сада. 

– Сегодня мы с акимом 
города Алматы, при поддерж-
ке наших коллег артистов 
посадили деревья, каждый из 
нас вносит лепту в украшение 
нашего города. Я хочу побла-
годарить каждого, Алматы 
– наш общий дом! – сказал 
певец Дидар Каденов.

В Ауэзовском районе города 
в сквере микрорайона № 5 с 
раннего утра собралась толпа 
добровольцев. Мероприятие 
превратилось в настоящий 
праздник. Заряд бодрости 
и замечательное настроение 
были гарантированы каждо-
му, кто пришел.

В перерывах между посад-
ками участники меропри-
ятия могли покататься на 
качелях, а самые активные 

с удовольствием пустились в 
пляс. Зажигательная музыка 
и ведущий со сцены подстеги-
вали танцоров, между стар-
шим поколением и молоде-
жью даже прошли конкурсы 
на лучшее исполнение народ-
ных и современных танцев. К 
удивлению многих предста-
вительницы поколения 60+ 
ничем не уступали в бодрости 
молодежи. 

Председатель Ауэзовско-
го районного филиала РОО 
«Орга низация ветеранов» 
Батима Ибраева назвала 
посадку деревьев благород-
ным делом.

– Очень приятно, что здесь 
собрались старшее поколе-
ние и молодежь. Ауэзовский 
район носит имя известного 
писателя Мухтара Ауэзова. В 
нашем районе проживает 360 
тысяч человек. Мы, старшее 
поколение, должны показы-
вать пример нашей моло-
дежи, так как они – наше 
будущее, – отметила Батима 
Ибраева.

Руководители учебных 
заведений призвали всех вно-
сить свой вклад в дальнейшее 
процветание города Алматы.

Для актрисы ТЮЗа 
им. Н. Сац посадка саженцев 

Здесь будет 

ки, наша партия поднимает 
острые вопросы, принимает 
участие в их решении, но тем 
не менее нужно понимать, что 
любой алматинец, казахста-
нец несет ответственность. Я 
думаю, эта акция как боль-
шой шаг, всем нужно пони-
мать, что Алматы – это наш 
общий дом, и если мы хотим, 
чтобы наш город, страна про-
цветали, то каждый должен 
принимать участие в акции. 
Считаю, что в этом и есть 
Новый Казахстан, – сказала 
депутат маслихата Алматы 
Асия Аканова.

Серебряный волонтер, учи-
тель математики Менслу 
Измакова в первый раз уча-
ствовала в посадке деревьев, 
женщина с радостью подели-
лась впечатлениями.

– Я всегда за то, чтобы город 
был чистым. Важно, чтобы 
жители и гости мегаполиса 

полюбили красоту нашего 
города. Когда человек любит 
свой город, он делает его 
чище, – отметила она.

Общественный деятель, 
профессор казахской фило-
логии Асылы Осман считает, 
что подобные инициативы 
развивают у граждан новую 
модель экологичного поведе-
ния во всех сферах жизни. 

– Пусть наш город цветет и 
преображается, мы все долж-
ны беречь его. Несмотря на 
свой возраст, я сегодня при-
нимаю участие в этой акции, 
ведь Алматы – единственный, 
и каждый должен заботиться 
о своем доме, – подчеркнула 
профессор.

Расул БАХАМОВ
Асель ТАШИБАЕВА

Юлия КОН
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

стала важным и незабывае-
мым событием в жизни.

– Сегодня я впервые поса-
дила дерево. Считаю, что 
кампания «Алматы – наш 
общий дом» должна быть кру-
глый год. Доброе правильное 
дело объединяет поколения. 
Нужно показывать своим 
примером, как жить и любить 
город. Алматы – наш общий 
любимый город, он краси-
вый и должен быть чистым. 
Чистота на улицах – это пре-
жде всего чистота помыслов. 
В рамках акции наш театр 
также высадил деревья, 
убрал территорию. Мы цели-
ком и полностью поддержива-
ем эти начинания. Пусть под-
растающее поколение любит 
этот великолепный, светлый, 
душевный, лучший город на 
планете – наш Алматы! Мы 
вместе, мы едины, непобе-
димы и в этом наша сила, – 
cказала Ирина Арнаутова.

В Алмалинском районе суб-
ботнее утро также выдалось 
активным и позитивным. 
Парк Ганди стал центром 
притяжения экоактивистов 
всех возрастов, благодаря их 
усилиям высажены десятки 
молодых деревьев.

В общем деле приняли уча-
стие представители партии 
Amanat и депутаты город-
ского маслихата: председа-
тель центрального районно-
го филиала партии Amanat 
Найля Ордабаева, члены 
Бюро политсовета Утегенов 
Бахтыбай, Бибигуль Махи-
това, депутаты маслихата 
Елена Бакарасова, Бахытбек 
Жумабаев, Асия Аканова.

– Кампания формирует 
принцип солидарной ответ-
ственности. Конечно, государ-
ство оказывает меры поддерж-
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2.05
Казахский национальный театр 
оперы и балета имени Абая  
(ул. Кабанбай батыра, 110)

  Концерт Gatob quartet
Начало в 19.00

КОНЦЕРТЫ

1.05
Дворец Республики 
(пр. Достык, 56)

  Концерт 
«Тұран әлемі»
Начало в 19.00

1.05
Джаз-клуб EverJazz   
(ул. Зенкова, 24)

  Органное трио Виктора 
Хоменкова – Посвящение 
великим пианистам
Начало в 20.00

город-сад
Известные горожане поделились мнениями об экоакции

Жамиля Серкебаева, музыкальный исполнитель:
– Это очень хорошая акция, объединяющая людей 

вокруг идеи озеленять и делать чище наш город. 
Пусть эта инициатива будет более массовой и тра-
диционной. Спасибо огромное акимату Алматы за 
организацию экологического мероприятия. Все было 
очень хорошо организовано, алматинцы охотно при-
нимают участие в этом благородном деле. К посадке 
деревьев присоединилось множество моих коллег-
артистов, творческих людей, а также представители 
разных организаций города. Это работники и арти-
сты цирка, зоопарка, библиотек, музеев, оркестров. 
Все мы приехали поддержать данную акцию. Мы 
очень любим наш город и хотим, чтобы он был еще 
зеленее и чище. Алматы – наш общий дом!

Азиз  Кажденбек,  заместитель  руководителя 
Управления молодежной политики акимата Алматы:

– В городе проходит большая акция по посадке 
деревьев в рамках кампании «Алматы – наш общий 
дом». Я счастлив, что мероприятие стало массо-
вым, оказалось много желающих, которые хотели 
посадить саженцы. Сегодня мы высадили яблони. 
В целом кампания «Алматы – наш общий дом» 
разбудила внутренние чувства горожан, повысился 
уровень экологического патриотизма. Я думаю, с 
патриотизмом у нас все хорошо, особенно у моло-
дежи. Благодаря этой кампании у многих алматин-
цев проснется чувство экологической ответственно-

сти за наш город, наше общество. Мы все вместе 
будем стараться делать город чище и бережнее 
относиться к природе.

Каиржан  Абдыхалыков,  представитель  Граж
данского  альянса  Алматы,  член  Общест венного 
совета города:

– Планируя посадку деревьев в нашем городе, 
мы стремимся быть более экологичными и менее 
токсичными, надо помогать поддерживать баланс в 
природе. Как говорит Глава государства, нам нужно 
сохранять природу и нашу общую среду, мы это 
поддерживаем. В рамках республиканской экоакции 
«Таза Қазақстан» и кампании «Алматы – наш общий 
дом» прошли различные мероприятия, в них при-
няли участие горожане, общественные деятели, они 
приехали сюда, чтобы высаживать деревья, внося 
таким образом свой вклад в озеленение города. С 
учетом программы Президента о высадке миллиарда 
деревьев мы своими руками хотим внести вклад в 
это и посадить их как можно больше. 

Лично я на протяжении десяти лет ежегодно 
участвую в посадке деревьев на территории мега-
полиса. Мы хотим восстановить яблоневые сады и 
высаживаем в различных частях города саженцы 
яблони Сиверса. 

Алтынай Кобеева, председатель Общественного 
совета Алматы:

– Общественный совет принимает участие в 
посадке деревьев. 
Мы испытываем 
такие яркие эмоции 
и очень рады, что 
можем внести свой 
вклад в экологию 
нашего прекрасного 
города. Считаю, это 
хорошая традиция. 
Общественный совет 
представляет актив-
ную часть горожан. 
Люди с активной 
гражданской пози-
цией должны созда-
вать нетерпимость к 
беспорядку, своим 
примером показывая 
любовь к родному 
городу.
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Юбилей Мухамеджана Киреевича Исаева 
– достойный повод рассказать о замеча-
тельном человеке, ученом и дипломате, с 
именем которого связаны этапы станов-
ления лингвистики в Казахстане и первые 
шаги в дипломатии нашей страны. 

Мухамеджан Киреевич – несомненный 
лидер-ученый в области лингвистики, стра-
тег и деликатный оптимист, владеющий 
тайнами формулы жизнелюбия и свято их 
хранящий. Он – достойный представитель 
КазУМОиМЯ имени Абылай хана, относится 
к выдающейся плеяде мэтров иностранной 
филологии и высшего образования. Это 
человек, вся жизнь которого связана с 
наукой и системой высшего образования в 
нашей стране. 

Родился Мухамеджан Киреевич 14 мая 
1939 года в Петропавловске (Северо-
Казахстанская область). После успешного 
окончания школы и института поступил в 
аспирантуру. Как отмечается в энцикло-
педии «Высшая школа и наука Казахстана 
в лицах – ХХI»: «Благое было время для 
продолжающих исследователей, не менее 
перспективное и интересное для начинаю-
щих. Научные связи всех республиканских 
столиц и других городов страны разви-
вались планово и успешно замыкались 
на Москве. В эту благоприятную научную 
волну 50-х попал молодой преподаватель 
английского языка Алма-Атинского педин-
ститута иностранных языков Мухамеджан 
Исаев. Интерес к лингвистике, особенно 
к экспериментальной фонетике, привел 
молодого аспиранта в Московский институт 
иностранных языков, где функционировала 
известная в научном мире Лаборатория 
экспериментальной фонетики и психоло-
гии речи под научным руководством про-
фессора В.А. Артемова. Три года пролетели 
как три месяца, завершившись защитой 
кандидатской диссертации на тему «К 
вопросу о фонетической структуре слова 
в казахском языке (сравнительно с англий-
ским)». В то время это было существенное 
достижение в научном исследовании зву-
ковой структуры казахского слова». 

Мухамеджан Исаев, став кандидатом 
филологических наук, доцентом, работал 
деканом факультета английского языка 
Института иностранных языков, затем 
много лет там же заведовал кафедрой 
фонетики английского языка. Неустанные 
поиски научного направления для доктор-
ской диссертации, консультации с круп-
нейшими учеными того времени привели 
к пониманию решения проблем контак-
та языков на фонетико-фонологическом 
уровне. Многолетние занятия в библио-
теках страны, особенно в «Ленинке» и 
Государственной библиотеке иностранной 
литературы (Москва), многоэтапный пяти-
летний эксперимент с привлечением боль-
шого числа испытуемых студентов-казахов, 
изучавших английский язык как специаль-
ность, использование всех доступных в то 
время методов и приемов эксперименталь-
но-фонетической науки и акустической 
фонетики отразились в фундаментальном 
труде – докторской диссертации «Лингво-
контрастивное исследование речевой 
деятельности в условиях искусственного 
казахско-английского двуязычия». Защита 
состоялась в Диссертационном совете 

Учёный 
и дипломат

Мухамеджан Исаев – человек огромного сердца и души

Московского лингвистического универси-
тета в феврале 1992 года. Работа была 
высоко оценена оппонентами и получила 
достаточно весомый научный резонанс в 
лингвистических кругах. В рамках доктор-
ской диссертации впервые в лингвистике 
было выявлено и подвергнуто лингвисти-
ческой интерпретации поэтапное формиро-
вание фонетических характеристик англий-
ской речи казахов, соответственно, ее 
коммуникативной валидности на каждом 
из этапов освоения иностранного языка, 
что позволило построить динамическую 
типологию речевой деятельности в усло-
виях искусственного казахско-английского 
двуязычия. 

За годы научно-педагогической деятель-
ности профессор Исаев опубликовал около 
100 научных работ, в том числе пять моно-
графий и учебное пособие. 

Профессор Исаев как ученый-филолог, 
внесший значительный вклад в развитие 
лингвистической науки в РК, вел у студен-
тов практические и теоретические занятия, 
руководил дипломными работами, а аспи-
рантам и магистрантам читал теоретические 
курсы по английской лингвистике и мето-
дологии лингвистических исследований, по 
современной английской теоретической и 
прикладной лингвистике. Под его научным 
руководством подготовлено 10 кандидат-
ских и большое число магистерских дис-
сертаций. Много лет Мухамеджан Исаев 
был членом диссертационных советов по 
защите докторских в КазНУ и КазУМОиМЯ, 
председателем диссертационного сове-
та по защите кандидатских диссертаций. 
Он – официальный оппонент десятков 
докторских и кандидатских диссертаций. 
Награжден нагрудным знаком «За заслуги 
в развитии науки Республики Казахстан» 
(2009). В 2006 году стал обладателем 
государственного гранта «Лучший препо-
даватель вуза», благодаря которому полу-
чил возможность работать в Библиотеке 
Конгресса США, Британской библиотеке, 
Национальной библиотеке России, опу-
бликовать две книги и несколько статей, 
подготовить два курса лекций, приобрести 
и подарить библиотеке КазУМОиМЯ боль-
шое количество научных книг по современ-
ной английской лингвистике. Мухамеджан 
Исаев неоднократно стажировался в 
Англии, США, Москве, Израиле, Франции. 
Участвовал во многих международных про-
ектах с Германией, Голландией, Израилем, 
Шотландией, Южной Кореей.

Профессор Исаев в основном работал в 
Алматинском пединституте иностранных 
языков, ныне КазУМОиМЯ им. Абылай 
хана: преподаватель, доцент, декан, заведу-
ющий кафедрами, профессор. Кроме того, 

он успешно работал в ряде других вузов 
Алматы. В Министерстве иностранных дел 
был начальником отдела ООН, Послом РК 
в Индии. В последние годы он был про-
фессором кафедры языков вновь открыв-
шегося Международного университета 
информационных технологий. Сегодня он 
по-прежнему занимается с магистрантами, 
интересуется современными научно-инно-
вационными проблемами формирования 
трехъязычной личности на примере студен-
тов и магистрантов, специализирующихся в 
области информационных технологий.

Мухамеджан Киреевич – автор учебни-
ков для вузов, обожает поэзию, интере-
суется живописью, историей кино, читает 
«Кочевников» И. Есенберлина на англий-
ском языке и свято чтит историю семьи, 
а она у него просто от природы корнями 
очень сильная… 

Недавно ушла из жизни супруга, друг и 
соратник Руза Маликовна, кандидат фило-
логических наук, доцент, всю научно-педа-
гогическую часть жизни провела в Алма-
Атинском институте народного хозяйства, 
кандидатскую диссертацию защитила в 
Москве. Жизнь четы Исаевых украшают 
два сына, четыре внука, пять правнуков.

Профессор может часами гово-
рить о картинах внука, одну из которых 
Мухамеджан Киреевич повез в подарок 
Ирине Моисеевне Копыленко в Америку. В 
очерке «Слово о выдающемся словеснике» 
(«Казахстанская правда» 26 ноября 2010) 
Мухамеджан Киреевич выделяет благород-
ные черты наставника, учителя Моисея 
Михайловича Копыленко, подчеркивая, что 
всех окружающих восхищала его предан-
ность науке. «Каждый из нас, кто у него 
учился, работал с ним и общался, осознает, 
что следует не только восхищаться столь 
прекрасными свойствами личности Моисея 
Михайловича, но и стараться быть таким 
же, переняв благородные черты наставни-
ка». Эти слова в полной мере относятся и 
к личности самого Мухмеджана Киреевича. 

Дома висит портрет четы Исаевых 
с Матерью Терезой. Мухамеджан Исаев 
очень тепло и трепетно вспоминает об этой 
встрече. «Помнятся ее теплые, мягкие, но 
очень сильные и энергичные руки. Она 
много раз за время нашей беседы глади-
ла мягкой нежной ладонью руки мне и 
моей супруге, повторяя снова и снова: «Я 
буду за вас молиться! Я буду молиться за 
Казахстан!». – Такое забыть невозмож-
но! – говорит Мухамеджан Исаев. – У 
Матери Терезы была в том возрасте абсо-
лютно ясная мысль, прекрасная английская 
речь. Она демонстрировала удивительную 
память, перечисляя невероятное количе-
ство названий стран, фамилии президен-

тов и королей. Вместо протокольных семи 
минут встреча продолжалась более сорока 
минут».

Не все знают, что именно Мухамеджан 
Исаев был пионером в дипломатии Индии. 
В статье «Первые дипломатические шаги 
в Индии», которая опубликована в книге 
«ΚΑΖΑΚΗSΤΑΝ-INDIA relations: 25 years 
of successful partnership» (2017), он пишет: 
«Мы все были начинающие дипломаты, 
уже на практике изо дня в день осваивали 
азы дипломатии. Однако благодаря внима-
тельному и заботливому отношению к нам 
сотрудников МИД Индии, вновь приобре-
тенных знакомых и друзей, поддержке кол-
лег из дипломатического корпуса, особен-
но посла России А.М. Дрюкова, мы быстро 
освоились и даже комфортно обустрои-
лись». Надо отметить, что Мухамеджан 
Исаев обладает достаточной смелостью и 
новаторством в решении принципиальных 
и сложных проблем, которые касались 
языковой ситуации Индии. 

Как состоявшийся аналитик профессор 
Исаев отмечал, что «деловые контакты 
Посольства РК в Индии с МИД РК были 
самыми интенсивными. Центральные СМИ 
Индии давали богатейший материал для 
анализа, формирования содержательной 
депеши «домой».

Вот такая яркая и интересная жизнь 
у нашего замечательного юбиляра 
Мухамеджана Киреевича Исаева, в котором 
гармонично сочетаются качества пытливо-
го ученого-теоретика и практика, страст-
ного сторонника нового и прогрессивного, 
способного оперативно осмыслить про-
читанный материал и создать свою ори-
гинальную концепцию. В чем же секрет 
успеха юбиляра? Успех в жизни обеспечи-
вают, уверен профессор, крепкое здоровье, 
системная работа над собой в окружении 
целеустремленных, порядочных людей. Как 
и подобает человеку науки, человеку дума-
ющему, Мухамеджан Киреевич полон идей 
и планов, которые, он уверен, будут претво-
рены в жизнь и востребованы. Пожелаем 
дорогому юбиляру благоденствия, крепко-
го здоровья и полноценной научной жизни!
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Первая диалоговая площадка 
такого масштаба собрала веду-
щих экспертов ревматологии из 
20 стран, в том числе Японии, 
Китая, Великобритании, Таиланда, 
Германии и других государств. В 
ходе трехдневной встречи обсуж-
дались современные способы 
лечения таких актуальных заболе-
ваний, как ревматоидный артрит, 
васкулит, остеопороз и микрокри-
сталлический артрит, предлага-
лись инновационные разработки, 
обсуждались дальнейшие пер-
спективы взаимодействия. Также 
была представлена выставка 
медицинских препаратов с циф-
ровой системой визуализации.

По данным ВОЗ, заболевани-
ями позвоночника и суставов 
страдает более 4% населения 
земного шара. С ревматически-
ми заболеваниями связаны 10% 
инвалидизации и 30% случаев 
временной нетрудоспособности. 
В Казахстане по итогам прошло-
го года зарегистрировано более 
400 тысяч пациентов с болезня-
ми костно-мышечной системы и 
системных заболеваний соедини-
тельной ткани. Это на 9% больше 
по сравнению с 2022 годом. Более 
того, с каждым годом болезнь 
«молодеет». Все эти факторы 
говорят о необходимости научно-
го всестороннего подхода к реше-
нию данной проблемы.

Важным шагом в развитии рев-
матологического направления и 
медицины в целом станет созда-
ние научного центра ревматоло-
гии в Алматы.

– Создание Национального науч-
ного центра на базе медицинско-
го университета имени Санжара 
Асфендиярова позволит значи-
тельно поднять уровень ревмато-
логии. По этому вопросу вышло 
постановление Правительства 
РК. К реализации данного про-
екта мы идем много лет. Работа 
Национального научного центра 
будет направлена на внедрение 
в стране всех новшеств в сфере 
здравоохранения, кроме того, 
научная деятельность отечествен-
ной медицины будет интегриро-
ваться в мировое сообщество. 
Еще один немаловажный вектор 
– развитие кадрового потенциа-
ла и образования. Нужно подни-
мать знания наших врачей именно 
первичного звена, поликлиник, не 
только узконаправленных специа-
листов, но и врачей общей практи-
ки, терапевтов, ведь в нашей рабо-
те крайне важно не пропустить 
болезнь, – отметил главный рев-

матолог Министерства здравоох-
ранения РК, президент Казахской 
коллегии ревматологии (QCR) и 
Лиги Евразийских ревматоло-
гов (LEAR) профессор Галымжан 
Тогизбаев.

Отечественные и зарубежные 
специалисты сошлись во мнении, 
что создание такого научного цен-
тра необходимо, а нынешний сим-
позиум является хорошей старто-
вой площадкой для налаживания 
международных связей.

– Данное событие имеет огром-
ное значение для специалистов не 
только Казахстана, но и разных 
стран. Я бы сказал, что на данной 
встрече в Алматы собрался цвет 
мировой ревматологии, – отметил 
академик российской академии 
наук, президент Ассоциации ревма-
тологов России Евгений Насонов.

Особое внимание спикер уде-
лил созданию в Казахстане науч-
ного центра ревматологии, по его 
мнению, это послужит логичным 
продолжением развития ревмато-
логической школы.

– У вас в стране есть несколь-
ко сильных ревматологических 
школ. Конечно, такой научный 
центр должен их консолидиро-
вать. Он необходим по многим 
причинам. Во-первых, станет бла-
годатной почвой для взращива-
ния профессиональных кадров в 
данной области. Во-вторых – это 
обширная научная деятельность. 
Сейчас ревматология занимает 
второе место после онкологии по 
разработке новых лекарственных 
препаратов. А это двигатель про-
гресса в медицине, потому что 
новые методы открывают новые 
возможности лечения. В XXI 
веке можно отметить эпидемию 
воспалительных заболеваний и 
среди них ревматология – одно 
из самых ярких. Большое соци-
альное значение сейчас имеет не 
только продолжительность, но 
и качество жизни, – подчеркнул 
Евгений Насонов.

Нынешняя диалоговая площад-
ка стала отличной возможностью 
для обмена опытом, контактами и 
налаживания долгосрочных свя-
зей и партнерских отношений.

– В рамках встречи прошли 
очень интересные и полезные 
сессии. Были обсуждены вопро-
сы остеопороза, заболевания 
красной волчанкой и другие 
актуальные темы. Мы обменя-
лись инновационными методами 
лечения, а, главное, рассмотре-
ли возможность дальнейшего 
сотрудничества, – поделилась 

Сумапа Чайямнуай, асс. профес-
сор Университета Чулалонгкорн, 
Ревматологической ассоциации 
Таиланда, отметив, что особенно 
широкие перспективы взаимодей-
ствия открываются в свете созда-
ния научного центра в РК. 

Как добавила президент ревма-
тологической Ассоциации Катара, 
представитель отделения ревма-
тологии Факультета внутренних 
болезней медицинской корпора-
ции «Хамад» (Катар, Доха) Самар 
Аль Эмади, данная инициатива 
действительно раскрывает гори-
зонты коллаборации специали-
стов разных стран. Также гость 
высоко оценила гостеприимство и 
организацию мероприятия.

– Я впервые в Казахстане, 
хочу сказать, что Алматы очень 
приятный и красивый город. 
Организация симпозиума – на 
высшем уровне. На пленарных 
встречах мы в том числе подни-
мали тему, посвященную генетике, 
определяющей подверженность к 
ревматоидному артриту, и другие 
важные вопросы, способствующие 
значительному продвижению в 
лечении и профилактике данных 
заболеваний. В дальнейшем мы 
открыты к сотрудничеству, ведь в 
одиночку сложно добиться успеха, 
всегда нужно делиться и обмени-
ваться знаниями, – сказала спикер.

По мнению Абдимуталиба 
Мамасаидова, президента Ассо-
циации ревматологов Кыр-
гызстана, между нашими стра-
нами взаимодействие ученых и 
медиков ведется давно, но подоб-
ные диалоговые площадки и тем 
более перспектива создания в 
Казахстане научного центра дают 
дополнительный импульс всесто-
роннего сотрудничества более 
широкого масштаба.

– Три дня конференции охва-
тили практически все актуальные 
проблемы ревматологии, совре-
менные методы диагностики и 
лечения. Благодаря подобным 
встречам специалисты разных 
стран могут работать сооб-
ща, вырабатывать совместные 
рекомендации, ведь у нас одна 
общая цель – помочь пациентам 
с ревматологическими заболева-
ниями, – озвучил Абдимуталиб 
Мамасаидов.

– Это первое мероприятие 
такого масштаба. Те вопросы, 
которые здесь рассматриваются, 
крайне важны для каждого рев-
матолога. Речь идет о том, что за 
последние 20 лет ревматология 
достигла грандиозного прогресса. 

В практику были внедрены био-
логические препараты, которые 
существенно улучшили качество 
жизни больных с ревматоидны-
ми заболеваниями, и подобный 
форум, где выступают ведущие 
спикеры по каждой проблеме, 
является свидетельством не толь-
ко развития данной сферы, но 
и единства специалистов разных 
стран. Для каждого из нас во 
главе стоит качество жизни паци-
ента, – подчеркнул Александр 
Лила, профессор, главный ревма-
толог Российской Федерации.

Немаловажное значение имеет 
подготовка узконаправленных 
специалистов. С каждым годом 
интерес к данной области меди-
цины только возрастает.

– Мы рады, что имеем воз-
можность наладить связи с рев-
матологическими сообществами 
APLAR Азиатско-Тихоокеанской 
Лиги Ассоциаций ревматологов, 
надеемся, что это способству-
ет совместным научным проек-
там, и теперь перед нами стоит 
цель – создание научного центра 
ревматологии. Также это содей-
ствует росту квалифицированных 
кадров узконаправленных специ-
алистов, – сказала ревматолог 
Жазира Омарбекова, кандидат 
медицинских наук.

По словам отечественных и меж-
дународных экспертов, медицина 
стремительно развивается, и чтобы 
специалистам быть на информа-
ционной волне, необходим обмен 
знаниями и наработками.

– Я прибыла в Казахстан впер-
вые на такую важную встречу. 
На мероприятии мы обсуди-
ли актуальные задачи по таким 
заболеваниям, как остеопороз, 
микрокристаллический артрит и 
многие другие. В нашей стране 
мы используем методы в основ-
ном искусственного интеллекта. 
Отрадно было обменяться опытом 
с коллегами. Также мне очень 
понравилась информация о соз-
дании научного центра ревмато-
логии в Казахстане. Считаю, что 
это важное событие, так как одно-
значно даст толчок для улучше-
ния помощи пациентам, потому 
что люди с ревматологическими 
заболеваниями все профильно 
различаются в разных странах 
мира, – рассказала врач-ревма-
толог из Канады Ванесса Окампо.

С ней согласен и президент 
PANLAR – Панамериканской 
лиги ассоциаций ревматологов 
(Колумбия, Кали) профессор 
Карлос Энрике Торо Гутьеррес. 

– В зависимости от страны 
проживания, среды, расовой при-
надлежности и других факторов 
ревматические заболевания могут 
носить отличительный характер, 
поэтому наличие собственных 
данных, которые будут аккумули-
роваться в научном центре, может 
улучшить качество помощи паци-
ентам, – сообщил он.

О необходимости создания в 
Казахстане столь масштабного про-
екта высказался и Франк Буттгерейт, 
профессор, старший консультант 
и заместитель зав. отделения рев-
матологии и клинической иммуно-
логии Шарите (Медицинский уни-
верситет в Берлине, Германия). По 
его словам, ревматология требует 
постоянного изучения для выработ-
ки новых методов лечения, поэто-
му необходимо развитие научного 
потенциала. 

Поддержку данной инициативы 
оказала и делегация из Сингапура, 
выразившая заинтересованность 
в продолжении сотрудничества 
с Казахстаном в сфере разви-
тия ревматологии и обмена опы-
том, пригласив наших экспертов 
принять участие в Конгрессе 
Азиатско-Тихоокеанской Лиги 
Ассоциаций ревматологов APLAR 
в августе этого года в Сингапуре.

Повышение качества жизни, сни-
жение уровня инвалидизации насе-
ления и, как следствие, улучшение 
благосостояния жителей страны на 
сегодняшний день являются осно-
вополагающей задачей системы 
здравоохранения. В нашей стра-
не принимаются все меры, чтобы 
вывести развитие ревматологиче-
ской службы на совершенно новый 
уровень, не уступающий междуна-
родному опыту.

Тем временем по завершении 
официальной части симпозиума 
гости и организаторы ознакоми-
лись с достопримечательностями 
города, в том числе посетили Кок-
Тобе, где состоялась неожидан-
ная встреча спикера парламента 
Сингапура с представителем син-
гапурской делегации ревматоло-
гов Cheng Yew Kuang. 

По словам спикера парламента, 
он был счастлив встрече с сооте-
чественником в Алматы и удивлен 
проведению здесь съезда ревма-
тологов такого международного 
масштаба. Также выразил про-
фессору Тогизбаеву стремление 
к дальнейшему укреплению взаи-
мовыгодных связей и сотрудниче-
ства с Казахстаном, в том числе и 
в развитии медицины.

Наталья ГЛУШАЕВА

В Казахстане будет создан  
научный центр ревматологии

Об этом было заявлено в Алматы в рамках седьмого Конгресса ревматологов Казахстана и Симпозиума Азиатско-Тихоокеанской  
Лиги Ассоциаций ревматологов и Лиги Евразийских ревматологов
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27 апреля при поддержке фонда 
Batyr Bolamyn в селе Аскара Токпанова 
Алматинской области состоялось откры-
тие детского спортивного комплекса. 
Фонд, работающий под эгидой и в пар-
тнерстве с фондом «Қазақстан халқына», 
открыл уже более 40 спортивных залов в 
отдаленных регионах.

Благодаря поддержке Batyr Bolamyn 
многодетные семьи и дети из социально 
уязвимых слоев населения села смогут 
бесплатно посещать спортивные секции 
по боксу, қазақша күрес, баскетболу, 
дзюдо, большому теннису, настольному 
теннису, тогызкумалаку, шахматам и др.

Фонд поддержал инициативу казах-
станского борца Даулета Ниязбекова, 
многократного призера чемпионатов 
мира по вольной борьбе и семикратного 
призера Азии. Он открыл спортивный 
зал Niyazbekov kures zaly в селе Аскара 
Токпанова, фонд Batyr Bolamyn обеспе-
чил его необходимым оборудованием, 
спортивным инвентарем, что позволит 
сельским детям заниматься спортом.

– Большое спасибо всем, кто пришел 
на открытие сегодняшнего спортзала. 
Особенно хочу поблагодарить фонды 
«Қазақстан халқына» и Batyr Bolamyn, 
которые спонсировали этот комплекс. 
Надеюсь, что в дальнейшем мы подго-
товим хороших спортсменов и добьем-
ся больших успехов, – сказал Даулет 
Ниязбеков.

Атлет отметил, что сейчас в спортивных 
секциях занимаются более 100 детей. 
Они приходят на тренировки поочередно 

со специальным расписанием по различ-
ным видам спорта.

Фонд Batyr Bolamyn создали Арман 
и Асыл Вахап. Они же организовали 
торжественное открытие спортивного 
зала и подарили радость жителям села 
Токпанова.

Президент фонда Batyr Bolamyn Ернур 
Сабикенулы поздравил всех и отметил, 
что в этом году планируется открыть еще 
100 спортивных залов для поддержки 
талантливой молодежи в других регионах.

– Сегодня для нас большой празд-
ник. Мы рады, что оказались инициа-
торами и поспособствовали открытию 
такого зала. Даулет Ниязбеков является 
гордостью Казахстана. Вчера он принес 
победу нашей стране, а теперь собира-
ется научить детей побеждать. Спасибо 
родителям, которые воспитали такого 
гражданина. Мы уверены, что с таким 
тренером в нашей стране появятся новые 
чемпионы. Этот зал – заслуга Даулета. 
Давайте все вместе поддержим его в 
его начинаниях. Для нас также большая 
радость поддерживать мотивированную 
молодежь, пусть у нас будет много чем-
пионов, – сказал Ернур Сабикенулы.

В церемонии открытия зала также 
приняли участие представители фонда 
«Қазақстан халқына», инициировавшие 
около 70 благотворительных программ 
и проектов.

– Благодарим фонд Batyr Bolamyn за 
открытие такого зала. Спасибо и сель-
чанам. Мы хотим до конца 2024 года 
открыть все запланированные залы и 
запустить 100 комплексов. Очень рады 

принять участие в таком деле, воспитать 
детей и внести свой вклад в подготовку 
спортсменов, прославляющих имя нашей 
страны. Наш фонд работает в разных 
направлениях. В настоящее время в связи 
с паводком выделяется 10 миллиардов 
тенге. Мы делаем все возможное, чтобы 
справиться с последствиями стихийного 
бедствия. Сегодня на этом радостном 
собрании я хочу сказать, что спортивных 
залов открывается все больше и боль-
ше, и количество наших победителей 
растет! – сказал представитель фонда 
«Қазақстан халқына» Уланбек Нурманов.

На мероприятии присутствова-
ли заслуженные мастера спорта РК, 
обладатели олимпийских лицензий 
Азамат Даулетбеков, Нурлан Бекжанов, 
Нуркожа Кайпанов, Алишер Ерали, Демеу 
Жадыраев, Галым Усербаев. Их с удоволь-
ствием приветствовали сельские дети.

В качестве почетного гостя на меро-
приятии выступил международный 
мастер спорта, победитель Олимпиады в 
Сиднее, заслуженный тренер РК по боксу 
Ермахан Ибраимов.

– Уважаемые собравшиеся, сегодня 
открывается замечательный спортив-
ный зал Даулета Ниязбекова. Такие залы 
должны быть построены в большом коли-
честве. Благодарим фонды «Қазақстан 
халқына» и Batyr Bolamyn за поддержку! 
Отрадно, что спортзалы открываются по 
всему Казахстану. Искренне рад сегод-
няшнему мероприятию. Уверен, что из 
этого зала, лет через восемь–десять вый-
дет олимпийский чемпион. Мы прекрас-
но знаем, как боролся здесь сам Даулет 
Ниязбеков. Он передает свои навыки 
маленьким детям, так что чемпиону – 
быть, и тогда здесь будет еще один боль-
шой праздник. Благодаря этому спор-
тивному залу наши подростки вырастут 
здоровыми и сильными. Поздравляю, 
давайте все внесем свой вклад в рост и 
процветание этого спортивного зала, – 
сказал Ермахан Ибраимов.

Жители поблагодарили фонд Batyr 
Bolamyn и спонсоров, которые предо-
ставили детям села уникальную возмож-
ность. На мероприятии также выступил 
блогер Нурдаулет Бектурсын как амбас-
садор фонда Batyr Bolamyn, известный 
под псевдонимом NNN.

– Приветствую такие инициативы. Я 
сам родом из села, поэтому всегда готов 
без раздумий поддержать такие начи-
нания. Пусть у нас будет много геро-
ев, нет ничего невозможного! – сказал 
Нурдаулет.

Ему противостоял российский боец Роман 
Аракелян. Бой в полулегком весе был рассчитан 
на три раунда по пять минут, но не продлился 
всю отведенную дистанцию. С начала поединка 
Кошен обрушил шквал ударов на соперника, а 
затем взял тэйкдаун. В партере Аканов пытался 
дважды применить удушающий прием, однако 
Аракелян выстоял. Все же оборона российского 
файтера вскоре дала слабину. Казахстанец сумел 
взять спину соперника и начал массировано бить 
противника по голове. Чувствительные удары 
нашего бойца вынудили рефери остановить бой 
и присудить победу техническим нокаутом казах-
станцу. Эта виктория стала пятой по счету для 
Аканова. Он по-прежнему непобедим.

– Перед боем я усердно тренировался и полу-
чил травму. Несмотря на это, вышел на поединок 
и сумел победить. Весь план на бой я реализовал. 
Соперника вообще не почувствовал. Жду поедин-
ков с более сильными оппонентами из-за рубе-
жа, – поделился своими впечатлениями Кошен 
Аканов.

А вот в со-главном бою турнира в легчайшем 
весе победитель не был выявлен. Алматинец 
Елжан Алиаскар свел вничью бой против узбе-
кистанца Рустама Даминова. Первый раунд пол-
ностью остался за Алиаскаром и он был близок 
нокаутировать соперника, но Даминов выдержал 
натиск казахстанца. Во втором раунде уже был 
активен соперник Алиаскара. В заключительной 
пятиминутке оба бойца провели равный бой. В 
итоге судьи вынесли решение о ничейном исхо-
де этого поединка. Стоит сказать, что Даминов 
превосходил в весе Елжана чуть ли не на десять 
килограммов. Этот факт произошел из-за того, 
что Рустам не успел пройти процедуру взвеши-
вания перед боем, в последний момент заменив 
файтера из Египта Имама Юсефа, который дол-
жен был противостоять Елжану.

Порадовал болельщиков и экс-чемпион казах-
станского промоушна «Алаш Прайд ФС» Рустам 
Кудайбергенов. Он выиграл бой в основном 
карде в полулегком весе единогласным решени-
ем судьей у непобежденного россиянина Ивана 
Данилова. Поединок получился зрелищным и 
красивым. Это отметили организаторы и экспер-
ты в области ММА. 

Впереди большие турниры, которые планирует 
провести казахстанский промоушн «Найза». В 
мае лига анонсировала грандиозный турнир.

Мадияр ЖАМПЕИСОВ

Первая сенсация произошла в 
Костанае, где местный «Тобол» не 
смог переиграть новичка сильнейше-
го дивизиона – столичный «Женис». 
Игра завершилась со счетом 1:1. 
Другой новичок Премьер-лиги 
«Елимай» отобрал очки у действую-
щего чемпиона «Ордабасы», причем 
южанам пришлось отыгрываться. В 
Семее во встрече этих команд также 
зафиксирован счет 1:1.

Не вкусившие до этого радости 
побед атыраусцы наконец-то пора-
довали своих поклонников виктори-
ей. Нефтяники переиграли «Кызыл-
Жар СК», который взял хороший 
старт в нынешнем году. В воротах 
петропавловцев побывало два без-
ответных мяча. Не ждали фиаско и 
от «Кайрата». Но так случилось, что 
в последние секунды матча грубую 
ошибку в игре с «Кайсаром» допу-
стил вратарь Данил Устименко, и 
ею воспользовался Айбар Жаксы-

лыков из стана соперников. Кзы-
лординские «волки» оформили пер-
вую свою победу и спасли от уволь-
нения коуча Виктора Кумыкова. В 
случае неудачи он бы покинул свой 
пост. 

Самая большая сенсация состоя-
лась в Талдыкоргане, где местный 
«Жетысу» в трудной борьбе переи-
грал «Актобе». Состав клуба попол-
нил ряд известных легионеров и оте-
чественных исполнителей. Поэтому 
все считают его одним из главных 
претендентов на золотые медали. 
Счет этого противостояния – 2:1 в 
пользу семиреченцев. Но представи-
тели города на Белом холме по-преж-
нему лидируют в чемпионате, в их 
активе 10 очков. Столько же набра-
ли «Астана» и «Жетысу». Кстати, 
столичные футболисты победили 
«Туран» – 2:0.

Далее в турнирной таблице идут: 
«Ордабасы» (9), «Тобол» (9), «Кызыл-

Жар СК» (8), «Елимай» (8), «Кай-
рат» (8), «Атырау» (7), «Женис» (7), 
«Туран» (4), «Кайсар» (4) и «Шах-
тер» (3 очка).

Следующий тур намечен на 4 и 
5 мая, «Кайрат» примет дома футбо-
листов из Атырау.

Абай ИЛЬЯСОВ

Казахстанский файтер Кошен Аканов 
одержал яркую победу на вечере 
смешанных единоборств турнира 

«Найза» 59 в Алматы

Зрелищные 
бои

Будущие чемпионы
Фонд Batyr Bolamyn порадовал сельских ребят Алматинской области спортивным комплексом

Шестой тур чемпионата РК по футболу среди команд Премьер-лиги 
оказался непредсказуемым

Творцы сенсаций
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Редакция газеты приглашает к сотрудничеству  
журналистов, пишущих на политические  

и экономические темы. 
Язык – русский. Работа в офисе.  

Оклад на уровне среднерыночного. 

По всем вопросам обращаться по тел. 293 05 89.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы»  

вы можете подать объявления  
об открытии дел о наследстве, закрытии  

ИП/ТОО, утере документов, розыске, а также 
опубликовать поздравления, некрологи, 

соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Официальные 
письма

Информацию  
о вакансиях Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее  
вам ответят в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

Открылось наследственное дело на имущество после смерти гр. Кадыровой Куляш Исабаевны, 
умершей 6 января 2022 г., у нотариуса Шашубаевой Ботакоз Мухамедалиевны по адресу: г. Алматы, 
ул. Маркович, 61/1, выше Попова, блок 3, офис 302.

Пожарная безопасность в жилом доме
Пожары в жилых домах и квартирах чаще всего происходят по вине 

жильцов, в них проживающих. Страшная катастрофа беспощадно унич-
тожает годами нажитое имущество, причиняя людям страдания. Чаще 
всего причиной пожара становятся сами жильцы, их соседи, дети.

По статистике, основными причинами возникновения пожаров в 
жилых домах и квартирах являются: нарушение правил пожарной 
безопасности при эксплуатации бытовых электрических и газовых 
приборов, неправильная установка и эксплуатация печей, курение в 
состоянии алкогольного опьянения, а также неправильное ведение 
электропроводки. Если в вашем доме или квартире есть повреждения 
электропроводки и электроприборов, немедленно вызовите специали-
ста по электричеству.

ПОмНИТЕ, во избежание пожара необходимо соблюдать следующие 
правила пожарной безопасности:

– не оставляйте включенными электро- и газовые приборы, а также не 
позволяйте приближаться к ним детям;

– не используйте временные и поврежденные электропровода;
– электроприборы на электросчетчиках должны быть заводского 

изготовления;
– не прилагайте усилий к электрической системе, одновременно под-

ключая большое количество электроприборов;
– не используйте открытый огонь для проверки утечки газа;
– храните спички в недоступном для детей месте;
– не применяйте самодельные электронагревательные приборы для 

обогрева помещения;
– не позволяйте детям играть с огнем и не оставляйте их без присмотра.
При возникновении пожара и возгорании немедленно звоните на 101.
Соблюдайте правила пожарной безопасности, защитите свою жизнь, 

дом и имущество от огня.

А. Болаткан,  
главный специалист УЧС Ауэзовского района, капитан 

гражданской защиты

Уважаемые жители района!
6 мая 2024 года в 9.00 состоится встреча с населением 

акима  алмалинского района а.Н. шамшина по адресу: г. Алматы,  
пр. Райымбека, 174, в Алматинском колледже моды и дизайна.

Во встрече примут участие депутаты маслихата города Алматы, 
члены Общественного совета, представители прокуратуры и город-
ских управлений.

Сбор предложений до встречи от населения по острым и при-
оритетным вопросам проводится по тел.: 313-31-08, 313-31-12. 
Также через социальные сети: Instagram – akimat_almaly, Facebook – 
akimatalmaly, Twitter – akimat_almaly и на WEB-сайте аппарата акима 
алмалинского района.

«Вечерний Алматы» – ваш путеводитель жизни в большом городе!

Подписка на газету «Вечерний Алматы» на 2024 год продолжается!
Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 

и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 
Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 

инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

65 500 65 509 55 500(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 536,12 тенге
на 3 месяца – 1 608,36 тенге
на 6 месяцев – 3 216,72 тенге
на 7 месяцев – 3 752,84 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 736,12 тенге
на 3 месяца – 2 208,36 тенге
на 6 месяцев – 4 416,72 тенге
на 7 месяцев – 5 152,84 тенге

(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 336,12 тенге
на 3 месяца – 1 008,36 тенге
на 6 месяцев – 2 016,72 тенге
на 7 месяцев – 2 352,84 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении алматинского почтамта аО «Казпочта», ТОО «агентство «Евразия Пресс», ТОО «эврика Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25, 293-08-03

Уважаемые читатели!
 Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом 

или мобильным приложением Post.kz. В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний алматы» и оформить на нее подписку.  
Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

Стоимость подписки на 2024 год по индексам:
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Многие ли знают историю самого 
здания? Между тем на этом месте, 
на пересечении проспекта Абылай 
хана и улицы Макатева, не всегда 
был театр. Во времена, когда Алма-
ты еше назывался Верным, здесь 
был Покровский собор, который 
снесли в 1934 году. На его месте 
и возвели здание театра. Строи-
тельство велось с 1957 по 1962 год, 
только изначально здесь распол-
гался не ТЮЗ, а Казахский театр 
драмы имени Ауэзова. Собственно, 
для него это здание и строилось 
на площади напротив памятника 
Амангельды Иманову, которая в 
те годы  считалась главной в горо-
де. Уже через шесть лет строение 
реконструировали по проекту архи-
тектора Андрея Тютина. Драмте-
атр собирал здесь аншлаги до 1980 
года, пока не перебрался в специ-

ально для него построенное здание 
на проспекте Абая, где находится и 
сейчас, а в это здание преместился 
как раз Театр юного зрителя, кото-
рый в 1985 году разделился на две 
труппы – казахскую и русскую. В 
итоге они разрослись в два отдель-
ных полноценных коллектива. В 
здании на проспекте Абылай хана 
осталась казахская труппа. Так, 
уже на протяжении многих лет в 
нем приобщают к искусству детей 
и подростков. Для многих из них 
именно здесь происходит первое 
знакомство с театром.

Театр юного зрителя впервые 
открылся в 1946 году. У истоков 
его создания стояла легендарный 
театральный деятель Наталия Сац, 
которая в то время отбывала в Алма-
Ате ссылку. 6 сентября 1944 года 
вышло постановление совнаркома 

ЦК КП(б) Казахстана «Об организа-
ции в городе Алма-Ате театра юных 
зрителей». 7 ноября 1945 года театр 
представил свои первые спектакли. 
Утром показали «Красную Шапоч-
ку» Евгения Шварца, режиссером 
спектакля стала Наталия Сац, а 
вечером того же дня – «Осаду Лей-
дена» Исидора Штока в постановке 
известного драматурга и режиссера 
Виктора Розова. Появилась в сте-
нах храма искусства и театраль-
ная студия, в которой Наталия Сац 
готовила будущих актеров. Спустя 
год основали первую казахскую 
труппу. 

Само здание, в котором сейчас рас-
полагается ТЮЗ имени Мусрепова, 
официально признано памятником 
архитектуры. Оно построено в пере-
ходных от классицизма к функцио-
нализму традициях. Главный вход 

акцентирован глубокой лоджией 
в виде стилизованного портика. 
Фронтон украшает рельефное панно 
на тему казахского музыкального 
фольклора. Плоскости стен боковых 
пилонов и лоджии по высоте раз-
деляются витражными окнами. В 
основе композиционной схемы обра-
ботки боковых фасадов – горизон-
тальный ритм квадратных оконных 
проемов в центральной части фаса-
да и асимметричное расположение 
узких окон на флангах. 

В 2002 году перед зданием театра 
открыли памятник Габиту Мусре-
пову. Его архитектором стал Вла-
димир Кацев, а вылепил монумент 
известный казахстанский скульптор 
Казыбек Сатыбалдин.

Елена СОКОЛОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Добро пожаловать в театр
ТЮЗ имени Мусрепова знает и любит каждый алматинец

Мероприятие состоялось 
в стенах общеобразова-
тельной школы № 142. 

Организаторами семинара на 
тему «Вос питание экологической 
культуры у учащихся как важный 
фактор формирования ценности 
«Национальный интерес» высту-
пили руководство 142-й школы и 
отдел городского научно-методи-
ческого центра новых технологий 
в образовании Управления образо-
вания Алматы.

Программа мероприятия вклю-
чала в себя несколько разнофор-
матных встреч: круглые столы, 
тренинги, практические занятия, 
классные часы, тематические 
выставки и многое другое. 

– В рамках реализации программ 
«Біртұтас тәрбие», «Алматинские 
школы», а также кампаний «Таза 
Қазақстан» и «Алматы – наш общий 
дом» мы проводим городской 
методический семинар с целью 
обобщения имеющегося опыта и 
его трансляции на уровне города. 
Когда ребенок понимает, что явля-
ется частью природы, то он может 
внести посильный вклад в защиту 
окружающей среды. Каждый семи-
нар – это стимул для того, чтобы 
начать работу на более высоком 
уровне, – рассказала руководитель 
отдела городского научно–методи-
ческого центра новых технологий в 
образовании Роза Акмагамбетова.

Учителя обменялись опытом, 
продемонстрировали свои мето-

Полёт на Луну
В Алматы прошел экологический семинар 

дики. Большинство участников 
встречи отметило интересный 
и эффективный формат прове-
дения школьных занятий в этой 
школе. Особенно запомнился урок 
о космодроме Байконур, для него 
специально создали декорации на 
тему космоса, школьники переоде-
лись в скафандры космонавтов и 
сымпровизировали полет на Луну. 

– В семинаре приняли участие 
порядка 380 учеников нашей 
школы, у них формируется пра-
вильное отношение к природе, 
городу, пробуждается гражданская 
ответственность и экологическая 
культура. Мы всячески поддержи-
ваем полезные инициативы уча-
щихся и создаем условия для их 
реализации, – отметила исполняю-
щая обязанности директора школы 
№ 142 Гульшат Сапанова. 

Заместители директора по вос-
питательной работе Арай Туханова 
и Лейла Кулинская рассказали о 
реализации месячника чистоты и 
экологическом воспитании под-
растающего поколения. Были под-
черкнуты положительные измене-
ния в детях.

На уроках использовался метод 
интеграции нескольких предметов, 
таких как физика, биология, химия 

и география. Ученики предложили 
установить в школах фандоматы 
для сбора пластиковых бутылок и 
покрышек.

Надежда Раузер, классный руко-
водитель 3-го «Ж» класса, про-
вела открытый классный час на 
тему «День птиц». По ее словам, 
в течение трех недель учащиеся 
самостоятельно искали и обраба-
тывали информацию, что в итоге 
дало большой воспитательный и 
образовательный эффект.

Семиклассник Али Тельман, 
призер республиканского конкурса 
экопроектов, предложил популя-
ризовать экологические ценности 
в социальных сетях.

– Я запустил свой блог на тему 
экологии на YouTube, начал сни-
мать ролики. Иногда бываю на кон-
ференциях Олжаса Сулейменова, 
считаю, что именно он внес боль-
шую лепту в мое экологическое 
воспитание, – рассказал Али 
Тельман.

Семинар завершила насыщен-
ная концертная программа, школь-
ники блеснули талантами, про-
демонстрировав певческие, тан-
цевальные, поэтические номера. 
Кульминацией мероприятия стало 
долгожданное дефиле. Эффектное 

появление юных модниц в нарядах 
из необычных материалов вызвало 
большой интерес публики.

– Для изготовления платьев, 
сумок, украшений мы исполь-
зовали целлофановые пакеты, 
салфетки, гофрированную бума-
гу, пластмассовые одноразовые 
ложки, тарелки. В дизайне при-
меняли казахские орнаменты, 
национальный стиль, но были и 
наряды в европейском стиле. Цель 
дефиле – обратить внимание на 

окружающую среду и вторичную 
переработку отходов жизнедея-
тельности человека, – рассказала 
учитель начальных классов Айгуль 
Жумакынова.

Участники мероприятия оста-
лись очень довольны прошедшим 
семинаром и тепло поблагодарили 
организаторов.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото предоставлено общеобра-

зовательной школой № 142
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